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 --------- Aos 30 dias do mês de setembro do ano de 2021, pelas dezasseis horas, no Centro 

Náutico de Montemor-o-Velho, reuniu em sessão ordinária a Assembleia Municipal de 

Montemor-o-Velho, com a seguinte ordem de trabalhos: --------------------------------------------------  

1. Período de Antes da Ordem do Dia. --------------------------------------------------------------------------  

2. Apreciação da informação escrita do Senhor Presidente da Câmara, nos termos da alínea c), 

nº 2, do art.º 25º do Anexo I, da Lei nº 75/2013 de 12 de setembro, na sua atual redação.-----  

3. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, a 1ª alteração ao Mapa de Pessoal 2021.

 ---------  -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

4. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, a redução de 50% do valor de taxas 

municipais ao abrigo das disposições previstas no artigo 61º do Regulamento Municipal de 

Edificação e Urbanização (RMEU), solicitada por Abrunheiro & Maia, Lda, Rua da Lavariz, 

freguesia de Carapinheira - Processo n.º 01/2020/112. ----------------------------------------------------  

5. Proposta do Executivo Municipal de isenção do pagamento da taxa de utilização do Castelo 

– Citemor - 43.º Festival de Montemor-o-Velho – Ratificação. ------------------------------------------  

6. Proposta do Executivo Municipal de revogação do artigo 57.º do RMUE e da suspensão da 

sua eficácia – Ratificação. -------------------------------------------------------------------------------------------  

7. Tomada de conhecimento, sob proposta do Executivo Municipal, da manutenção dos 

Contratos Interadministrativos de delegação de competências no domínio das refeições 

escolares e Atividades de Animação e Apoio à Família com as Freguesias de Arazede, 

Carapinheira e Meãs do Campo - Procedimento para confeção, fornecimento, 

acompanhamento e transporte de refeições escolares para os estabelecimentos de educação 

pré-escolar, escolas do 1º, 2º e 3º CEB e secundário do concelho de Montemor-o-Velho – Ano 

letivo 2021/2022. -----------------------------------------------------------------------------------------------------  

8. Tomada de conhecimento, sob proposta do Executivo Municipal da Informação semestral 

do Auditor Externo sobre a situação económica e financeira do Município. -------------------------  

9. Tomada de conhecimento, sob proposta do Executivo Municipal, da Autorização genérica 

para dispensa de autorização prévia da Assembleia Municipal para Isenções e/ou reduções de 

taxas – Listagem de Isenções e/ou reduções de taxas concedidas entre 01/06/2021 e 

31/08/2021. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

10. Tomada de conhecimento, sob proposta do Executivo Municipal, da Autorização genérica 

para dispensa de autorização prévia da Assembleia Municipal para Compromissos Plurianuais 

– Listagem de compromissos plurianuais assumidos entre 01/06/2021 e 31/08/2021. ----------  
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 --------- Procedeu-se à verificação da existência de quórum, registando-se as seguintes 

presenças: ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Membros: Maria Albertina Moleiro Ferreira Jorge, Ana Cristina da Silva Jorge, António Augusto 

Santos Torres, Fernando Pereira Nunes Curto, Maria João Batista Sobreiro, Marcelo Gustavo da 

Silva Ferreira, Luís António Girão Fonseca, Lídia Maria Cavaleiro Teixeira Pagaimo, Tânia Sofia de 

Jesus Monteiro, Rui Jorge Félix de Almeida, Bruno Miguel Nunes Ferrão, Tiago Dinis Santos Silva, 

Ruben Emanuel Jorge Soure, Elisa Maria Sá Pinto, Renato Moço Nogueira Ribeiro, em 

substituição de António Monteiro Saltão, José Manuel Té Pereira, em substituição de Camilo 

Jorge Gomes Coutinho Lourenço e Ana Patrícia Santos Bajanca, em substituição de Nuno Filipe 

de Jesus Cardoso. ------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Presidentes de Junta: Arazede, Carapinheira, Ereira, Liceia, Meãs, Pereira, Santo Varão, 

Tentúgal, União das Freguesias de Abrunheira, Verride e Vila Nova da Barca, União de Freguesias 

de Montemor-o-Velho e Gatões e Secretária da JF Seixo. --------------------------------------------------  

Executivo: Emílio Augusto Ferreira Torrão, Dulce Maria Melo Ferreira, José Jacírio Teixeira 

Veríssimo, Décio António Tinoco Matias e Alexandre Miguel Marques Pimentel Leal. --------------  

Faltas Justificadas: Rui Manuel Salgado Canha Limeiro, PJF de Seixo de Gatões, PUF de 

Abrunheira, Verride e Vila Nova da Barca e PUF de Montemor-o-Velho e Gatões. ------------------  

 --------- O PMAM, Fernando Jorge dos Ramos, deu início à sessão quando eram 16h15m, saudou 

os presentes e disse: “Temos quórum, vamos dar início à nossa reunião ordinária de hoje da 

Assembleia Municipal de Montemor-o-Velho. -----------------------------------------------------------------  

 --------- Nessa perspetiva, mesmo sendo a última reunião do mandato, é meu dever quer 

pessoal, quer institucional, julgo que todos me acompanharão nesse voto, formular à Senhora 

Ana Bajanca, na primeira vez que faz parte desta Assembleia, em representação da CDU, os 

votos de boas vindas e que a reunião decorra como deseja, porque esse é o meu desejo e, 

certamente, será o desejo de toda a Assembleia. -------------------------------------------------------------  

 --------- Depois, relembrar-vos que, apesar de amanhã, entrarmos ainda numa fase de menos 

contingência, as regras de hoje ainda são as que temos e, nessa perspetiva, mantém-se, como 

sabem, a forma de funcionamento desta Assembleia. Portanto, evitem a circulação, sempre que 

tiverem algum documento para entregarem, levantem a mão e a D. Elisa fará a recolha da 

documentação; as intervenções são todas no púlpito, como sabem, entre cada intervenção, o 

nosso Staff fará a desinfeção do local e, portanto, recordadas que estão as normas de 

funcionamento da nossa Assembleia, passaríamos à ordem de trabalhos. ----------------------------  

 --------- Tendo em consideração o email que vos enviei ontem e a sua fundamentação, proponho 
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que sejam retirados os pontos 3., 4., 5., e 6. E porquê? Enfim, o e-mail era explicativo, apesar de 

nós, sendo o órgão deliberativo, podermos eventualmente aprovar esses pontos, não fazia 

sentido, uma vez que o órgão executivo não lhe poderia dar o devido seguimento. ----------------  

 --------- Não havendo oposição da AM, foi aprovada por unanimidade a seguinte ordem de 

trabalhos: ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

1. Período de Antes da Ordem do Dia. --------------------------------------------------------------------------  

2. Apreciação da informação escrita do Senhor Presidente da Câmara, nos termos da alínea c), 

nº 2, do art.º 25º do Anexo I, da Lei nº 75/2013 de 12 de setembro, na sua atual redação.-----  

3. Tomada de conhecimento, sob proposta do Executivo Municipal, da manutenção dos 

Contratos Interadministrativos de delegação de competências no domínio das refeições 

escolares e Atividades de Animação e Apoio à Família com as Freguesias de Arazede, 

Carapinheira e Meãs do Campo - Procedimento para confeção, fornecimento, 

acompanhamento e transporte de refeições escolares para os estabelecimentos de educação 

pré-escolar, escolas do 1º, 2º e 3º CEB e secundário do concelho de Montemor-o-Velho – Ano 

letivo 2021/2022. -----------------------------------------------------------------------------------------------------  

4. Tomada de conhecimento, sob proposta do Executivo Municipal da Informação semestral 

do Auditor Externo sobre a situação económica e financeira do Município. -------------------------  

5. Tomada de conhecimento, sob proposta do Executivo Municipal, da Autorização genérica 

para dispensa de autorização prévia da Assembleia Municipal para Isenções e/ou reduções de 

taxas – Listagem de Isenções e/ou reduções de taxas concedidas entre 01/06/2021 e 

31/08/2021. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

6. Tomada de conhecimento, sob proposta do Executivo Municipal, da Autorização genérica 

para dispensa de autorização prévia da Assembleia Municipal para Compromissos Plurianuais 

– Listagem de compromissos plurianuais assumidos entre 01/06/2021 e 31/08/2021. ----------  

 --------- Ponto 1. Período de Antes da Ordem do Dia. ------------------------------------------------------  

 --------- Começamos com a aprovação da ata n.º 04/2021 referente à sessão ordinária da 

Assembleia Municipal de 29 de junho de 2021. ---------------------------------------------------------------  

 --------- Não havendo nenhuma alteração, a ata da sessão ordinária de 29 de junho de 2021 foi 

aprovada por unanimidade de acordo com o estipulado no n.º 3 do artigo 34.º do Código do 

Procedimento Administrativo que refere: “Não participam na aprovação da ata os membros que 

não tenham estado presentes na reunião a que elas respeitam”. ----------------------------------------  

 --------- Temos também a listagem da correspondência recebida e expedida. Também já sabem 

que toda a correspondência que recebemos ou expedimos, se assim o entenderem, pode ser 
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consultada ou solicitada no nosso secretariado da Assembleia. ------------------------------------------  

 --------- Usando a nossa habitual sequência da reunião, eu pedia à nossa colaboradora Senhora 

D. Elisa Cruz para recolher os documentos que os membros da Assembleia tiverem para entregar 

à mesa neste ponto da Ordem de Trabalhos nomeadamente, moções, requerimentos e/ou 

recomendações.  ------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Deram entrada quatro moções.”------------------------------------------------------------------------  

 --------- Moção apresentada pelo 2.º Secretário, Joaquim Rainho (PS) – Moção de Congratulação 

de aniversário a diversas associações do concelho, conforme documento anexo à presente ata, 

sob o número 01, e que foi aprovada por unanimidade. ----------------------------------------------------  

 --------- Moção apresentada pelo membro Ruben Soure (PS) – Congratulações pelo 31.º 

Aniversário do Quartel n.º 2 em Arazede dos Bombeiros Voluntários de Montemor-o-Velho, 

conforme documento anexo à presente ata, sob o número 02, e que foi aprovada por 

unanimidade. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Moção apresentada pelo membro Albertina Jorge (PS) – Processo de vacinação à Covid-

19, conforme documento anexo à presente ata, sob o número 03, e que foi aprovada por 

unanimidade. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Moção apresentada pelo membro Albertina Jorge (PS) – Reconhecimento no âmbito da 

operação CENSOS 2021 no Município de Montemor-o-Velho – conforme documento anexo à 

presente ata, sob o número 04, e que foi aprovada por unanimidade. ---------------------------------  

 --------- Pediu a palavra o membro Maria João Sobreiro (Coligação Por Montemor Tudo e 

Sempre) que disse: “Obrigada Senhor Presidente. Na sua pessoa cumprimento todos os 

elementos da Assembleia Municipal e, na pessoa do Senhor Presidente de Câmara, todos os 

Vereadores e todos os Presidentes de Junta.  ------------------------------------------------------------------  

 --------- No domingo tivemos o dia das eleições autárquicas, os montemorenses votaram e 

escolheram o projeto do Partido Socialista e, por isso, já tive a oportunidade de dar os parabéns, 

quer ao Dr. Emílio Torrão, Presidente de Câmara, quer ao Dr. Fernando Ramos, mas, aproveito 

a ocasião para os parabenizar pela sua vitória. ----------------------------------------------------------------  

 --------- Quero também dar os parabéns aos Presidentes de Junta eleitos e a todos os elementos 

eleitos, quer na Assembleia Municipal, quer na Câmara Municipal. -------------------------------------  

 --------- Aproveito para fazer também uma despedida porque esta é a minha última intervenção 

enquanto membro da Assembleia Municipal. Quero-vos dizer que gostei muito de fazer parte 

da Assembleia Municipal nestes três mandatos em que estive. Acho que é muito importante o 

debate político que acontece nestes fóruns. Não nos podemos esquecer que as pessoas se 
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votam em nós, é porque entendem que somos representantes das nossas terras, das nossas 

pessoas e, portanto, é muito importante que continuemos a trazer as questões que achamos 

que sejam importantes, com um espírito de intervenção cívica porque quanto melhor forem os 

trabalhos da Assembleia Municipal, um melhor Concelho teremos e acho que é tudo isso que a 

todos nós nos interessa, é para trabalhar para as pessoas e para resolver os problemas das 

pessoas. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Queria dar uma palavra ao Senhor Presidente da Assembleia Municipal, é um homem 

justo, é um homem com elevado espírito democrático, que respeita a diferença e que respeita 

os partidos políticos. Não é da minha cor política, mas é um grande Presidente da Assembleia 

Municipal. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Queria dar aqui uma palavra à minha bancada, em especial, por todo o trabalho que 

fizemos em conjunto, por toda a lealdade e, por todo o companheirismo e, por serem membros 

sempre muito ativos. -------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Aproveitava só para dar aqui uma sugestão, se me é permitido. Quando houver a nova 

Comissão Permanente, eu acho que fazia sentido, que as intervenções do público passassem 

para o início da Assembleia Municipal. Isto porquê? Porque todos nós percebemos que, às vezes 

vêm pessoas para fazerem as suas intervenções e que passam aqui uma tarde. Perdem um dia 

ou uma tarde de trabalho, para depois muitas vezes serem ouvidos no fim e a verdade é essa, já 

toda a gente está com pressa para ir para as suas vidas e, também no sentido de haver aqui um 

outro sentido de justiça para eles, para não estarem aqui tanto tempo, acho que seria de todo 

pertinente, pelo menos, esta é a minha visão das coisas, de tudo aquilo que nós fomos vivendo 

nos últimos anos. É que de facto, as pessoas estão aqui, às vezes duas, três, quatro horas, em 

função do tempo que demora a Assembleia e é evidente que, quando elas vão para falar, já 

devem é ter vontade de se ir embora. Portanto, deixo esse apelo, que acho que seria uma 

mudança importante. ------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- De resto, dizer muito obrigada a todos e vamo-nos encontrar por aí. ------------------------  

 --------- Muito obrigada.” --------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Pediu a palavra o membro Albertina Jorge (PS) que disse: “Obrigada Senhor Presidente. 

Uma intervenção que também, como não podia deixar de ser, vem na senda das eleições. Esta 

se calhar até um bocadinho mais emocional do que racional. ---------------------------------------------  

 --------- Eu exalto, o nível muito elevado na campanha, por parte de todos os partidos políticos, 

os que são representados nesta Assembleia, os que não são, os que estão em maioria, os que 

estão em minoria, os que não estão de todo. Acho que efetivamente, já temos maturidade 



ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO 
Sessão ordinária de 2021, setembro, 30 

 

Fl. 7/17 

democrática e, portanto, acho que no geral correu bem mas, não posso deixar e, não me sentia 

bem comigo mesma, se não referisse que 47 anos após o 25 de abril, ainda continuo a ver em 

todas as campanhas alguém, que de certeza não está aqui, eu não estou a acusar ninguém mas, 

vão ao anonimato, não para fazer política, mas para dizer mal, para achincalhar. Essa não é de 

todo a minha visão da política e acho que não enaltece e não fica bem, nunca, quando isso 

acontece. As pessoas ficam magoadas, as pessoas saem feridas, toda a gente fica a desconfiar 

uns dos outros, e acho que isto já não devia acontecer. Portanto, eu não posso deixar de 

lamentar que, estou certa que não foi da parte dos protagonistas, de quem efetivamente andou 

na frente da campanha e a dar a cara, mas que ainda existem os comunicados anónimos, as 

ofensas nas redes sociais, escritos no chão… Eu não me sentia bem, se não referisse isto aqui, 

porque, quem não se sente, não é filho de boa gente e, acho que em qualquer quadrante político 

onde isso aconteceu, as pessoas sentiram-se ofendidas e, quem estava ao lado, também se 

sentiu ofendido e, portanto, é pena quando isso acontece. ------------------------------------------------  

 --------- Tirando isso, dar os meus parabéns a todos os que participaram, eu acho que é um ato 

de coragem, cada vez mais dispormos, cada um de nós, do nosso tempo, para a causa pública. 

Era muito mais fácil cada um de nós ficar acomodado no seu canto, na sua vida profissional e 

pessoal mas, damos a cara, os que estamos aqui, aqueles que hão-de vir, aqueles que se calhar 

já não vêm mas, que continuam por trás e que, também, deram a cara agora e, portanto, não 

posso deixar de agradecer a todos e enaltecer. Dar os meus parabéns a todos. Parabéns ao meu 

PS que ganhou, mas, essencialmente, honra aos vencidos, a todos os vencidos, porque de facto 

acho que foram uns adversários que não foram fáceis nesta caminhada e, portanto, glória aos 

vencedores, honra aos vencidos e ao contrário da Dr.ª Maria João, espero voltar a encontrar 

alguns, aqui ou noutro fórum. Até sempre!” -------------------------------------------------------------------  

 --------- Pediu a palavra o membro António Torres (Coligação Por Montemor Tudo e Sempre) 

que disse: “Boa tarde Senhor Presidente muito obrigado. Na sua pessoa cumprimentar toda a 

restante Assembleia e, não fugindo também ao tema, aproveitar aqui já que não tive 

oportunidade pessoalmente de felicitar, dar os parabéns a todos os eleitos deste ato eleitoral, 

a todos os Presidentes de Junta, Senhor Presidente da Câmara de Montemor e ao Senhor 

Presidente da Assembleia Municipal. Aos derrotados, dar aqui uma palavra de reconhecimento, 

pelo trabalho feito, um trabalho honrado, um trabalho honesto, um trabalho sério. É evidente 

que nos sujeitamos ao que a maioria quis, há que aceitar isso, mas, de qualquer forma, enaltecer 

o nosso trabalho. Fizemos um excelente trabalho. Fomos sérios, fomos respeitados, fomos 

respeitadores por isso, os meus parabéns. Perdemos uma batalha, mas, com certeza não vamos 
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perder a guerra. Cá estaremos para ir novamente à luta.---------------------------------------------------  

 --------- Durante este período de pandemia, houve reconhecimentos de todas as entidades 

envolvidas neste processo de vacinação, de investigação mas, acho que faltou sempre aqui uma 

área que eu aproveito para realçar e, olhando sempre para alguém que nos presenteia aqui 

nesta Assembleia, que é Professor Fernando Ramos, eu queria deixar aqui um forte 

reconhecimento numa área que fez tudo e, se calhar é devido a essa área que estamos aqui, que 

é a área da ciência e, neste caso, da ciência farmacêutica. Acho que na verdade é de ressalvar 

isso. Eu já uma vez tive o cuidado de falar particularmente com o Professor, pela sua singeleza, 

mas, acho que sendo a última Assembleia, eu tenho que deixar aqui em público, esse 

reconhecimento pela ciência. Felizmente, em casa, também tenho alguém que representa essa 

área, por isso deixar aqui uma palavra de reconhecimento à ciência e, neste caso, à ciência 

farmacêutica pelo sucesso e, graças a ele, estarmos aqui e, cada vez com mais alento para poder 

estar. --  -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Agora vou usar um bocado de ironia se me permitem, porque logo no início das minhas 

intervenções e, não estando muito habituado a estas intervenções, houve alguém que numa 

intervenção que eu tive sobre a minha querida Ponte do Paço, me disse que eu, com esta idade, 

ainda acreditava no Pai Natal. Essa situação, é o que é mas, fico com a sensação que 

efetivamente o Pai Natal existe e que o Pai Natal nestes últimos tempos andou aqui pelo 

Concelho. Por isso, essa ironia que na altura me foi dada me permite poder dar essa nota, que 

efetivamente, fiquei com a sensação que, se calhar o Pai Natal que eu tinha conhecimento há 

uns anos atrás, da Ponte do Paço, se calhar nestes últimos tempos, andou pelo Concelho e fez o 

seu trabalho. Ainda bem que essa situação ocorreu.  --------------------------------------------------------  

 --------- Por último, deixar o agradecimento. Entrei aqui como um desconhecido, penso que saio 

daqui como um conhecido. E conhecido porquê? Porque muitas das vezes as pessoas diziam, 

aquele indivíduo de Pereira que está a falar ou falou de Pereira. É um facto, Pereira é a minha 

terra, sinto-me de consciência tranquila, fiz o trabalho que podia ter sido feito pela minha 

Freguesia, tenho a noção que sou membro da Assembleia Municipal e tenho por obrigação 

defender todas as Freguesias do Concelho de Montemor-o-Velho, se não defendi ou 

defendemos, deixo à consideração da bancada, é porque as outras forças que deviam estar nas 

nossas reuniões preparatórias, fazendo chegar as suas questões, não as faziam chegar por isso, 

possivelmente nas outras Freguesias estava tudo certo e então eu, como membro da minha 

Freguesia limitei-me simplesmente a poder defender aquilo que eu tinha conhecimento, que 

eram os problemas da minha Freguesia e, na verdade, agradecer o que o Senhor Presidente 
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disse das minhas caminhadas e passeios de bicicleta que fizeram muito bem e que continuarei 

a fazer esses mesmos passeios. ------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Não saio daqui com nenhum tipo de inimizades. Saio daqui com situações de 

adversidades em termos de “eu de um lado”, “outros do outro”, por isso, inimigos não tive aqui. 

Quero sair daqui com a ideia de adversários políticos, que é importante que essa situação se 

possa dizer.--------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Agradecer à minha bancada, porque eu, como devem perceber, nunca tive em nenhuma 

destas situações, para mim foi tudo novo. Obrigado. Acho que desempenhei o meu trabalho, 

penso que não desiludi e, como disse a Dr.ª Maria João, vamo-nos vendo por aí, vamos estando 

por aí e, permito-me sempre dizer que amo a minha terra, adora a minha terra, pertenço a um 

Concelho que também estimo. Por isso, meus amigos, bem-haja a todos e muito obrigado por 

tudo o que me puderam presentear e por tudo aquilo que eu aprendi convosco. Muito 

obrigado.” ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Pediu a palavra o PJF de Arazede, Eusébio Campos, que disse: “Obrigado Senhor 

Presidente, na sua pessoa cumprimento os presentes, Senhor Presidente de Câmara, membros 

da Assembleia, dirigentes, meus colegas Presidentes de Junta. Antes de mais, quero dar os 

parabéns e desejar as melhores felicidades aos novos eleitos. Também uma palavra às pessoas 

que estiveram e que vão sair, por uma questão legal ou outra. Também dizer que foi uma honra, 

nestes doze anos conviver com muitos Presidentes de Junta e, portanto, foram sempre uma 

família, muito obrigado pela postura sempre cordial e proativa em todos os assuntos. ------------  

 --------- Também aos novos Presidentes de Junta, desejar as maiores felicidades, muito 

empenho, muito trabalho, muita dedicação e que sejam felizes, portanto, isso significa que farão 

pessoas felizes. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Nessa perspetiva, entendo e atrevo-me a pedir mais uma vez, porque já pedi há 12 anos 

e continuo a achar que, para os Presidentes de Junta fazerem um papel mais importante, mais 

efetivo, mais produtivo, mais consequente, precisam efetivamente, de um apoio mais 

musculado, mais estruturado, não aqueles que se criam ou que não são a sério ou faz de conta 

mas, o dito Gabinete de Apoio às Juntas de Freguesia e às empresas, deverá, na minha modesta 

opinião, ser uma realidade que possa permitir um grande acompanhamento, numa altura que 

se aproxima de verbas, de candidaturas e de avisos que será necessário estarem atentos, é 

preciso realmente, que a parte técnica e jurídica, porque as Juntas não têm essa máquina, que 

seja efetivamente criada para podermos aceder ao maior número de fundos, seja para o que 

for.-----  -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  



ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO 
Sessão ordinária de 2021, setembro, 30 

 

Fl. 10/17 

 --------- Também dizer, certamente por lapso não foi dito, que os Censos efetivamente foram 

um exemplo para a zona centro e, eventualmente para o país, tiveram uma cara, que foi o Rúben 

Soure. Muito obrigada Rúben, não te conhecia, foste realmente o “homem do leme” que nos 

fez realmente trabalhar muito, com grande afinco e ultrapassar todas as dificuldades e fazer um 

trabalho como nunca foi feito, em termos de exaustividade, caraterização. Muito obrigado 

Rúben e as maiores felicidades. -----------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Também e, como não me poderia esquecer, nestes doze anos um obrigado aos 

dirigentes. Termino convosco porque reconheço que fui sempre muito exigente, impaciente, 

insistente mas a minha forma de estar nunca poderia ser outra que não a defesa constante da 

minha Freguesia, em todas as áreas, quer na área técnica, a Eng.ª Isabel, na área das obras 

particulares, a Eng.ª Edite, a Dr.ª Andreia, na parte jurídica e administrativa, o Dr. Cristiano, na 

parte ambiental, a Eng.ª Catarina. Muito obrigado, sei que às vezes não sou uma pessoa fácil 

mas foi sempre para defender a minha população, nunca houve aqui, como é óbvio, nenhum 

aspeto pessoal, mesmo que às vezes as coisas sejam o que são. A ideia do Presidente da Junta 

de Freguesia de Arazede foi tentar, ao fim de 4 anos, ao fim de 8, ao fim de 12, levar com certeza 

melhores condições de vida para a população de Arazede. ------------------------------------------------  

 --------- Muito obrigado pela vossa colaboração e pela vossa resistência e pela vossa dedicação.  

 --------- À parte política, obviamente tenho que agradecer a quem esteve comigo nos primeiros 

quatro anos, à equipa do Dr. Luís Leal, nestes oito, à equipa do Dr. Emílio Torrão. Muito obrigado 

por todo o apoio, por toda a compreensão e, certamente, que vai ser sempre assim. Ficarei 

sempre satisfeito com o que foi feito, mas, sempre a pensar naquilo que não foi feito.  -----------  

 --------- Muitas felicidades a todos. Muito obrigado.” -------------------------------------------------------  

 --------- Ponto 2. Apreciação da informação escrita do Senhor Presidente da Câmara, nos 

termos da alínea c), nº 2, do art.º 25º do Anexo I, da Lei nº 75/2013 de 12 de setembro, na sua 

atual redação. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- O PMAM deu a palavra ao PCM que disse: “Quero intervir, não porque me tenham 

questionado, mas sim, para agradecer as felicitações que me foram endereçadas a mim e à 

minha equipa e às pessoas que me acompanharam nesta campanha e no projeto político que 

lidero e, também, para além de retribuir essas felicitações, agradecer o facto de hoje chegarmos 

aqui com elevação. ----------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Não vou fazer discursos de circunstância, não vou ignorar coisas que aconteceram. Vou 

simplesmente tão só, agradecer, desejar felicidades a todos aqueles que foram eleitos, que 

exerçam com elevação e com grande empenho como entenderem, os mandatos para que foram 
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eleitos. Quero agradecer àqueles que não foram eleitos mas que concorreram e se sujeitaram a 

sufrágio, têm enorme dignidade e enorme elevação para mim e merecem o meu 

reconhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Quero agradecer aos meus Vereadores e, estou a incluir todos, tivemos discussões, 

tivemos divergências mas, sobretudo, tivemos um excelente ambiente de trabalho, que me 

apraz registar e as pessoas que me acompanharam nestes quatro anos, nestas reuniões de 

Câmara, acreditem que me deixam saudades e fico com um grande apreço pelo trabalho que 

fizeram mesmo quando me criticaram e quando foram mais duros/ferozes na sua crítica comigo. 

Essa é uma palavra que eu quero aqui deixar. -----------------------------------------------------------------  

 --------- Quero deixar uma palavra de grande reconhecimento e de grande orgulho para mim, 

que é ter o Professor Doutor Fernando Ramos a liderar esta Assembleia. É uma pessoa de que 

me orgulho muito e que às vezes, as pessoas não reconhecem devidamente a disponibilidade 

dele, porquanto ele é uma pessoa que está empenhadíssima em inúmeros projetos de 

investigação científica, inclusivamente, vislumbra-se e, eu tenho-me apercebido disso, também 

está envolvido em projetos de liderança na sua própria Faculdade, na Universidade e, por isso 

mesmo, é com grande satisfação e com grande orgulho meu, que ele faz parte desta Assembleia 

e que lidera tão bem e é uma mais-valia. É para mim um grande reconhecimento e uma grande 

elevação a sua presença aqui, a elevação da política autárquica, porque eu temo que no futuro, 

pessoas como o Professor Doutor Fernando Ramos, não se dediquem à política perante os 

cenários que vemos, da forma de estar e de fazer política autárquica que vamos vendo aqui e 

acolá. É pena que pessoas como ele, provavelmente se afastem destas lides, porque precisamos 

naquilo que é a essência da democracia e da proximidade ao povo, nas Autarquias, precisamos 

de pessoas como ele e, este grande destaque da minha intervenção vai para ele e, vai para todos 

aqueles que, como ele, decidem perder do seu tempo e fazer ganhar aos outros a sua presença 

e a sua mais-valia. Uma palavra sentida à nossa líder de bancada do PS, Albertina, não porque 

me faz os jeitos, mas sim porque pugna as suas intervenções por uma grande elevação 

democrática e, tenta de todas as formas, fazer aquilo que se impõe, dentro do melhor espírito 

democrático. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Uma palavra a todos os membros da Assembleia, felicitar aqueles que ficam e, também, 

uma palavra de grande reconhecimento para aqueles que vão, independentemente da sua cor 

partidária. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Quero dar nota que preciso fazer e, devo fazê-lo aqui publicamente, um agradecimento 

a todos os Presidentes de Junta sem distinção de cor ou partido. Foi um prazer enorme trabalhar 
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convosco, acho que demos um grande e bom exemplo de que independentemente dos partidos, 

as Autarquias têm que se unir em prol de um único objetivo, que é os munícipes e os fregueses 

e, quando se está a fazer política, não se pode fazer distinção, porque este é de uma cor e o 

outro é daquela cor, porque os nossos munícipes têm todos a mesma cor e, portanto, essa 

grande premissa que eu tentei implementar desde o início e o desafio que eu fiz aos Presidentes 

de Junta, foi por eles aceite, foi por eles encarnado a cem por cento e, por isso, o meu sincero 

agradecimento a eles. Àqueles que ficam, iremos continuar a trabalhar, àqueles que vão terão 

sempre o meu reconhecimento, a minha saudade e a minha disponibilidade para os ouvir, 

porque sempre foram uma mais-valia no meu projeto político e no projeto político da minha 

equipa.  -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Gostava também de dizer que a minha equipa se mantém mais ou menos inalterada e, 

falo de todas as pessoas que pertencem ao meu elenco, também agradecer a sua disponibilidade 

e dizer que, para mim foi uma grande honra e um grande prazer trabalhar convosco. Um 

destaque para a Paula Rama que durante muito tempo trabalhou com pelouros sem qualquer 

retribuição e que merece da minha parte um grande reconhecimento. A postura é muito mais 

correta porque trabalhar para a causa pública, não é fácil. Trabalhar sem qualquer contrapartida 

é muito mais digno e muito mais elevado e, portanto, o meu grande reconhecimento e 

felicitação à Paula Rama. --------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Quero dizer aqui também e, não posso deixar de o fazer, que muito do sucesso que este 

projeto teve no Concelho de Montemor-o-Velho, se deve aos dirigentes da Câmara Municipal, 

a todos. Ao empenho, à dedicação, à forma como se dedicam às causas, aos meus desafios e, 

também à paciência que têm em me aturar porque eu não sou fácil, como toda a gente sabe e 

eu não descanso enquanto as coisas não aparecem feitas e, portanto, não devo ser fácil de 

aturar, como se costuma dizer mas, todas estas pessoas, todos estes dirigentes, são 

efetivamente, uma peça muito importante na minha trajetória, no meu trabalho autárquico e 

na minha equipa. Estes dirigentes deram um “plus” muito importante ao trabalho que nós vimos 

desenvolvendo no Município de Montemor-o-Velho e, por isso o meu muito e reconhecido 

obrigado, meu e da minha equipa que eu aqui represento. Penso que o povo de Montemor-o-

Velho tem hoje melhores serviços autárquicos. ---------------------------------------------------------------  

 --------- Agradecendo aos dirigentes, não posso deixar de agradecer a todos os trabalhadores do 

Município, indistintamente. Nem todos dão aquilo que nós esperamos, mas, em regra há uma 

grande disponibilidade e há pessoas verdadeiramente extraordinárias a trabalhar no Município. 

Pessoas que são anónimas para todos vós, mas, não são anónimos para mim. Eu vou vendo aqui 
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e acolá, pessoas verdadeiramente incríveis e que fazem com que apareçam obras feitas, que 

muitas das vezes são tão difíceis de executar ao longo dos tempos e, quando os desafiamos, eles 

aí estão a fazer esse tipo de obras. -------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Eu pedi esta intervenção em jeito de despedida deste conjunto de pessoas deste 

mandato e dizer-vos que irei acentuar isso no meu discurso da tomada de posse, que eu não irei 

mais a eleições, o meu objetivo aqui, já não é meramente político, eu quero cumprir o meu 

projeto e, portanto, arredem-me de todas essas lutas autárquicas e dessas guerras políticas, 

porque eu quero cumprir o meu projeto autárquico, irei cumpri-lo, como sempre o fiz, sou uma 

pessoa de palavra e conto com todos, mesmo aqueles que se vão embora para ainda melhorar 

mais a minha performance. Não contem com um Emílio de despedida, um Emílio desmotivado. 

Estou mais motivado que nunca e conto com todos aqueles que me ajudaram, porque eu não 

esqueço que muita da obra que eu fiz, tem o meu contributo e de todas as outras pessoas e, por 

isso mesmo, vamos continuar na senda da glorificação, da elevação e do progresso do nosso 

Concelho de Montemor-o-Velho. ---------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Muito obrigado.” --------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- A AM apreciou a informação escrita do Senhor Presidente da Câmara, nos termos da 

alínea c), nº 2, do art.º 25º do Anexo I, da Lei nº 75/2013 de 12 de setembro, na sua atual 

redação. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Ponto 3. Tomada de conhecimento, sob proposta do Executivo Municipal, da 

manutenção dos Contratos Interadministrativos de delegação de competências no domínio 

das refeições escolares e Atividades de Animação e Apoio à Família com as Freguesias de 

Arazede, Carapinheira e Meãs do Campo - Procedimento para confeção, fornecimento, 

acompanhamento e transporte de refeições escolares para os estabelecimentos de educação 

pré-escolar, escolas do 1º, 2º e 3º CEB e secundário do concelho de Montemor-o-Velho – Ano 

letivo 2021/2022. -----------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- A AM tomou conhecimento da manutenção dos Contratos Interadministrativos de 

delegação de competências no domínio das refeições escolares e Atividades de Animação e 

Apoio à Família com as Freguesias de Arazede, Carapinheira e Meãs do Campo - Procedimento 

para confeção, fornecimento, acompanhamento e transporte de refeições escolares para os 

estabelecimentos de educação pré-escolar, escolas do 1º, 2º e 3º CEB e secundário do concelho 

de Montemor-o-Velho – Ano letivo 2021/2022.---------------------------------------------------------------  

 --------- Ponto 4. Tomada de conhecimento, sob proposta do Executivo Municipal da 

Informação semestral do Auditor Externo sobre a situação económica e financeira do 
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Município. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- A AM tomou conhecimento da Informação semestral do Auditor Externo sobre a 

situação económica e financeira do Município. ---------------------------------------------------------------  

 --------- Ponto 5. Tomada de conhecimento, sob proposta do Executivo Municipal, da 

Autorização genérica para dispensa de autorização prévia da Assembleia Municipal para 

Isenções e/ou reduções de taxas – Listagem de Isenções e/ou reduções de taxas concedidas 

entre 01/06/2021 e 31/08/2021. ---------------------------------------------------------------------------------  

 --------- A AM tomou conhecimento da Listagem de Isenções e/ou reduções de taxas concedidas 

entre 01/06/2021 e 31/08/2021. ----------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Ponto 6. Tomada de conhecimento, sob proposta do Executivo Municipal, da 

Autorização genérica para dispensa de autorização prévia da Assembleia Municipal para 

Compromissos Plurianuais – Listagem de compromissos plurianuais assumidos entre 

01/06/2021 e 31/08/2021. -----------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- A AM tomou conhecimento da Listagem de compromissos plurianuais assumidos entre 

01/06/2021 e 31/08/2021. ------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Foi aberto o período de intervenção do público, nos termos do nº. 1 do art.º 49.º da 

Lei nº. 75/2013, de 12 de setembro, na sua atual redação, conjugado com os artigos 37.º e 53.º 

do Regimento da Assembleia Municipal, aprovado em sessão ordinária de 27 de fevereiro de 

2018, na sua atual redação. ----------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Verificou-se a existência de público, sem intervenção. -------------------------------------------  

 --------- Usou da palavra o PMAM que disse: “Eu tenho de vos pedir licença, gostaria de fazer 

uma intervenção como a primeira pessoa eleita desta Assembleia que agora se despede. -------  

 --------- Naturalmente eu não tinha esta intervenção preparada, tinha uma intervenção mais 

ligeira, mas, o que é certo, vocês conhecem-me o suficiente e sabem que, naturalmente aquilo 

que disseram a meu respeito, eu agradeço. Não sei se o mereço, vocês é que o disseram, porque 

como vocês sabem, no meu primeiro discurso de tomada de posse, não neste mandato, mas no 

anterior, eu citei um autor popular de Arazede que às vezes cito muito. Citei e disse:  -------------  

“Sou apenas o que sou  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Assim serei até ao fim  -----------------------------------------------------------------------------------------------  

Sei que não agrado a todos  ----------------------------------------------------------------------------------------  

nem todos me agradam a mim”. ----------------------------------------------------------------------------------  

Eu sou assim e, aos 60 anos já não vou mudar. ----------------------------------------------------------------  

 --------- António Torres, eu disse que o Pai Natal existia e era de Arazede. Muita gente não 
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percebeu, mas a ironia do seu discurso, também faz parte do meu. -------------------------------------  

 --------- Voltando aqui às questões que queria falar. Nas pessoas do Eusébio Campos, Paulo 

Rama, José Manuel Madaleno, Raul Leitão e Carlos Alves, que se despedem desta Assembleia 

enquanto Presidentes de Junta, personificar neles, todos aqueles que não vão continuar neste 

órgão. E porquê neles? Porque verdadeiramente os Senhores Presidentes de Junta, quer se 

queira, quer não, são os “pontas de lança” de toda a estrutura autárquica. Eles são, regra geral, 

quem primeiro, eu diria, recebe os embates, a quem primeiro se pede A, B, C, até se pede aquilo 

que eles sabem que não podem fazer. Verdadeiramente os Presidentes de Junta, qualquer um 

que seja, tem aquela dificuldade, eu também a tenho às vezes, que é a questão, como é que se 

diz não. Para eles que durante este mandato, tiveram paciência de vir aqui, de fazer as suas 

reivindicações, de fazer as suas votações, podem-se perceber ou não, mas, eles entenderam que 

foi a melhor forma de fazer isso em prol das suas Freguesias.  --------------------------------------------  

 --------- Portanto, a estes cinco Presidentes de Junta de Freguesia que não continuam, o meu 

muito obrigado. --------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Depois, é natural e normal e, não estou a devolver nenhum cumprimento, nem nenhum 

elogio ao Senhor Presidente de Câmara, que faz o favor de ser meu amigo e, portanto, temos 

sempre um defeito de visão sobre a forma como vemos os nossos amigos e, às vezes não vemos 

os defeitos que eles têm. Quer a Dr.ª Maria João, quer o Senhor António Torres, quer o Dr. Emílio 

Torrão, evidentemente, disseram aqui coisas a meu respeito que, se eu tivesse um espelho à 

frente, não estava a reconhecer o cidadão de que eles falaram. Mas assim, Muito Obrigado pelas 

vossas palavras.  -------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Por outro lado, quero dizer que nunca nenhum Presidente de Câmara, que me lembre, foi sujeito 

à pressão que existiu no mandato nestes quatro anos. Não é fácil sair dessa pressão, não é fácil 

enfrentar o que vivemos nestes quatro anos, fruto daquilo que há quem diga que é reflexo das 

alterações climáticas. Mas eu não quero ir por aí, porque também já disse algumas coisas no 

discurso do 25 de abril. O que é certo é que no nosso Concelho foi o Leslie, foram as cheias, foi 

o COVID. Estas três questões colocaram à prova um líder. E quando um líder sai destas situações 

como saiu, porque reparem, se não bastasse, até o nosso Presidente da República, olhando para 

o nosso Concelho entendeu que devia cá vir. E não veio cá pelos lindos olhos do Dr. Emílio 

Torrão, veio cá pelos cidadãos e pela forma como esses cidadãos estavam a sofrer. E, essa 

pressão não é fácil. Portanto, Emílio, mais do que a questão do que se fez, porque os eleitores 

voltaram a renovar-te a confiança como Presidente de Câmara, eu queria dizer que, desse ponto 

de vista, te reconheço capacidades de liderança estão bem presentes na tua pessoa e quero, 
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enquanto ilustre (como tu o dizes) cidadão do nosso concelho, dizer-te muito obrigado e que 

continues com essa resistência às pressões, resiliência e, sobretudo, com a vontade de fazer 

mais e melhor, com que te apresentaste no primeiro mandato.  -----------------------------------------  

É claro que estes cumprimentos são extensivos a todos os elementos da Vereação, quer da 

situação, quer da oposição, porque como sabem, se não sabem ficam a saber, quanto mais 

aguerrida for a oposição, melhor é a situação. Portanto, às vezes nós sentimos que é mais fácil, 

quando temos, passo a expressão “uma oposição mole”. Não, não é! É melhor para todos, é 

melhor para o Concelho, mesmo que isso aumente a pressão arterial do nosso Presidente de 

Câmara, termos uma “oposição dura”. --------------------------------------------------------------------------  

 --------- Quanto à Assembleia Municipal, tentei e, acho que consegui por aquilo que ouvi hoje, 

que a Assembleia Municipal fosse, de facto, o órgão mais abrangente possível, onde houvesse a 

discussão mais transparente possível, onde necessariamente as questões fossem colocadas com 

emoção, com correção enfim, uma ou outra vez não aconteceu mas, não vem mal nenhum ao 

mundo por causa disso e, dizer-vos que, é para mim uma honra, porque tenho que fechar esta 

Assembleia, ter presidido nestes quatro anos a esta Assembleia, mesmo quando tivemos que 

reunir em sistema híbrido. Mas lembrar também que todos concordámos, todos corremos esse 

risco, de regressar o mais rapidamente possível a assembleias presenciais. São de facto outra 

coisa. A nossa vida requer coletivo, a nossa vida requer olhos nos olhos, a nossa vida requer 

afetos… enfim, ainda não podemos dar o abraço que desejamos, mas, ter os que temos, é, de 

facto, ter mais vida e a vida só se faz vivendo. Não vale a pena nós termos uma vida sem riscos, 

se estamos confinados a quatro paredes. Isso, verdadeiramente, para mim, não é vida. Não é 

assim que eu a concebo. ---------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Finalmente, é claro que nós estamos aqui, fazemos o nosso melhor mas há 

evidentemente quem, no dia-a-dia, trabalhe em prol desta sociedade, sejam os políticos que o 

fazem em permanência, sejam todos os funcionários das Juntas de Freguesia e, todos os 

funcionários da Câmara Municipal. E, aos funcionários da Câmara, necessariamente, eu, em 

nome pessoal e, julgo que em nome da Assembleia, queremos agradecer a vossa dedicação. E, 

porque julgo que toda a Assembleia me vai acompanhar nesse voto, porque eu quero e, este é 

o cidadão Fernando Ramos mas é também o Presidente da Assembleia Municipal, dizer:  --------   

“Elisa, muito obrigado por todo o profissionalismo, por toda a lealdade e por tudo aquilo que a 

Elisa fez em nome desta Assembleia. Elisa, tal como há 4 anos, eu gostaria de uma forma simples, 

mas singela, agradecer-lhe. Veja no ramo de flores que lhe vou entregar o meu e o nosso “Muito 

Obrigado”.  --------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
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A Assembleia aplaudiu.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- “E é assim que eu queria terminar esta Assembleia.-----------------------------------------------  

 --------- Muito obrigado. Está encerrada a Assembleia.” ----------------------------------------------------  
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